

Estudios de impacto ambiental y la protección del patrimonio arqueológico

Coordinadores: Sebastián Matera y María Núñez Camelino

Este Simposio pretende continuar con la propuesta iniciada en el XVIII Congreso Nacional de Arqueología Argentina de La Rioja en 2013 al ofrecer un espacio para la exposición y discusión de trabajos vinculados a experiencias de estudios de impacto ambiental y protección del patrimonio arqueológico. Consideramos de gran importancia contar con estos ámbitos para mostrar, reflexionar y debatir sobre trabajos de esta temática, que son abordados cada día con mayor frecuencia por arqueólogos y arqueólogas de todo el país.

Aproximadamente desde la década de 1970, comenzó a tenerse en cuenta con mayor énfasis que las obras vinculadas a la transformación socio-económica de una población en diferentes ámbitos, deben realizarse considerando las medidas que aseguren el resguardo de la vida de las personas y el ambiente físico y cultural. En la actualidad, la Evaluación de Impacto Ambiental (EIA) ya es parte frecuente de los conjuntos urbanos y rurales en desarrollo o de aquellos que necesitan llevar a cabo nuevos proyectos. En el transcurso de las EIA, equipos multidisciplinarios de especialistas trabajan en los Estudios de Impacto Ambiental, registrando información sobre la región de estudio, prediciendo impactos negativos y positivos sobre su ambiente natural y cultural, realizando sugerencias y proponiendo medidas a tomar ante posibles afectaciones ambientales. La planificación de acciones de protección del patrimonio arqueológico también forma parte de esa tarea y en nuestro país se evidenció en el aumento en la última década de profesionales que participan en estudios de impacto arqueológicos y en la creación de espacios de formación específicos.

Con el fin de lograr una mayor difusión y reflexión sobre los trabajos realizados y sus resultados, consideramos de la mayor importancia contar con espacios para esta temática en nuestro país, con la convicción de que los proyectos de desarrollo necesarios para la mejora de las condiciones de vida de la sociedad pueden y deben realizarse en forma compatible con el cuidado del ambiente, y en particular, con el cuidado que requiere el patrimonio arqueológico; con objetivos superiores a los intereses económicos de particulares, empresas y gobiernos, ligados a la ética y buena práctica profesional.

El Simposio se enfocará en los planteos, metodologías, resolución de problemas y resultados de los trabajos presentados. De la misma manera, en esta oportunidad nos interesa debatir en particular sobre las relaciones y roles generados entre arqueólogos y arqueólogas y distintas instituciones y actores sociales en general vinculados a proyectos de desarrollo planificados o en curso. En el transcurso de los distintos tipos de proyectos, se producen interacciones con otros y otras profesionales de la disciplina; con especialistas de otras ciencias; con miembros de distintas organizaciones sociales; con diversos representantes y profesionales de grandes y pequeñas empresas; con habitantes de las comunidades locales; con referentes de distintas autoridades de aplicación, entre otros. La interacción con estos actores sociales es inherente a la labor arqueológica en los estudios de impacto, e influye sobre el proceso y los resultados obtenidos; y por eso creemos muy importante reflexionar sobre estos vínculos para poder desarrollar mejores trabajos.

De esta forma, invitamos a este encuentro a todos aquellos que estén interesados en estas temáticas y que deseen compartir los resultados de sus trabajos y sus experiencias.